



RESULTA increíble el estado de la frivolidad y la frivolidad del Estado. En medio de una severa crisis de violencia por el **crimen organizado**, la prioridad absoluta de **Andrés Manuel López Obrador** son sus autofestejos.

AYER, no hubo nada más importante para el Presidente que el cuarto aniversario de la **Guardia Nacional** con todo y decreto para que el 30 de junio sea el día de ese cuerpo armado. Ese mismo cuerpo que nunca llegó a rescatar a **Hipólito Mora** del ataque de sus asesinos.

Y EL EVENTO de ayer fue apenas el aperitivo para la gran fiesta de hoy en el Zócalo para celebrar los cinco años de su triunfo electoral en 2018, una edición más del **AMLOFEST** con su largo discurso, sus acarreados, sus porras, sus corcholatas y sus muñecos de felpa. Será interesante ver si en el inventario de elogios a su propio gobierno, **AMLO** tiene el ánimo para mencionar los temas de violencia y crimen organizado.

SI AL Presidente de Francia, **Emmanuel Macron**, lo criticaron ayer duramente por irse a un concierto de **Elton John** durante los disturbios por el asesinato de un joven a manos de la policía, acá la cosa suena peor, pues nuestro mandatario no será espectador sino protagonista del show de hoy.

TRAS la ejecución de **Hipólito Mora**, llamó la atención la celeridad con la que el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, intentó justificarse al decir que no lo dejaron solo.

TANTA fue la urgencia que el morenista acabó prácticamente culpando a la víctima de su asesinato por no haberse quedado en **Morelia**, en donde supuestamente hubiera estado seguro, en vez de irse a su casa.

PERO en la capital michoacana se dice que la seguridad de Mora nunca fue algo que le importara al actual gobierno, pues nunca le perdonaron que fuera aliado de **Enrique Peña Nieto** y que operara junto con el oscuro ex comisionado para Michoacán, **Alfredo "El Virrey" Castillo**.

DEL MISMO palo fue la cuña que apretó ayer al auditor **David Colmenares** en la **Cámara de Diputados**.

LA LEGISLADORA poblana de **Morena Inés Parra** lo increpó y le vació sobre la mesa una olla llena de ratones de goma acusándolo de no querer destapar la cloaca de transas en el gobierno.

ESO SÍ, no faltó quien vio en la acción de **Parra** la mano de su mentor, el senador morenista **Alejandro Armenta**, uno de los dos principales suspirantes de la **4T** a la gubernatura de **Puebla**.

PORQUE, dado que Colmenares ha dado muestras de su amistad con el coordinador de los diputados guindas, **Ignacio Mier**, quien también aspira al gobierno poblano, el desplante de la morenista fue visto por varios como un mensaje "con los atentos saludos" de Armenta. ¡Qué fuerte se llevan!



TRASCENDIÓ

Que **Marcelo Ebrard** cumplió la promesa que hizo como canciller y regresó a Florida para reunirse con agrupaciones de mexicanos que radican en EU y que marcharán hoy contra la ley migratoria promovida por el gobernador **Ron DeSantis**. Ya sin las restricciones que impone el cargo, el aspirante morenista compartió con los paisanos la ruta política y legal que pueden seguir para derogar esa norma, además de alertar que el país vecino invoca de forma peligrosa el racismo que en el siglo pasado dio origen a movimientos como los de **Martin Luther King** y **César Chávez**.

Que a la renuncia de senadores, ex gobernadores y otros priistas históricos encabezados por **Miguel Ángel Osorio Chong** que se anunciará el próximo lunes, se suma la salida de **Claudia Ruiz Massieu**, quien esta semana se bajó de la contienda por la candidatura presidencial del Frente Amplio por México. El origen de la desbandada tricolor radica en las diferencias insalvables con el líder nacional, **Alejandro Moreno**, quien ha tomado el control de un partido en penuria. En Hidalgo comenzó este cataclismo, pero hay quien asegura que se extenderá a todo el país. Por cierto, la legisladora suena para incorporarse a Movimiento Ciudadano.

Que la maestra **Delfina Gómez** va tomando poco a poco las riendas en el Estado de México, al grado de que en los días recientes se ha convertido en una importante interlocutora del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Se sabe que en las reuniones en Palacio Nacional ella asume ya parte de la representación del estado y en las giras del titular del Ejecutivo federal no solo acompaña, sino que da seguimiento a los proyectos junto con el gobernador **Alfredo del Mazo**, como ocurrió con la supervisión al Tren Buenavista-AIFA.

Que el coordinador de Morena en el Senado, **Eduardo Ramírez**, dio cátedra a las nuevas generaciones de su partido, luego de que en el Parlamento Juvenil con representantes de Chiapas puso los puntos sobre las íes al asegurar que “no es en la fiesta ni en el desmadre” como se consiguen los espacios públicos, sino en el trabajo y la dedicación. Más aún, pidió que honren sus acuerdos y que no rompan sus principios, porque tienen el deber de convertir a México en una mejor patria para todos. ¿Así o más claro?



FRENTE POLÍTICOS

1. Último adiós. Los restos de **Hipólito Mora**, exlíder de las autodefensas de Michoacán, llegaron al municipio de La Ruana para ser velados en la casa de la familia, un día después de ser asesinado junto a tres de sus escoltas. Pocos de sus familiares se atreven a dar declaraciones, reconocen que existe dolor y el reclamo de que las autoridades de seguridad pública no hicieron nada por salvarle la vida. Entre la propia comunidad existía temor de acercarse al funeral debido a que hay poca seguridad en la zona. Grave es que el sacerdote **Gregorio López Gerónimo**, conocido como padre Goyo, responsabilice al actual gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, por el asesinato de **Hipólito Mora**. Muchas cosas por aclarar, gobernador.

2. Desconfianza. En medio de protestas de las diputadas **María Elena Pérez-Jaén** e **Inés Parra**, el auditor superior de la Federación, **David Colmenares**, culminó la primera entrega de informes de la Cuenta Pública 2022. La diputada federal de Morena, **Inés Parra**, le llevó una olla "para destapar" la corrupción y, ante la negativa del funcionario, le arrojó unos ratones de plástico. En su protesta, la legisladora morenista reprochó a las y los diputados ser encubridores de la corrupción. "Destape la cloaca de la corrupción, destápela sin miedo. ¿Por qué tanto temor? Ahí están sus ratones", le reprochó. Lejos de la pantomima en la que convierten a la política, sí valdría la pena preguntarse cuán amañadas están esas cuentas públicas. ¿O no?

3. Caiga quien caiga. "Me dolió el fraude de Segalmex", reconoció el presidente **Andrés Manuel López Obrador**. El desfalco millonario a Seguridad Alimentaria Mexicana, dijo, "es el caso de corrupción más escandaloso" y el único de su gobierno. Además, admitió que le dolió cuando le informaron, porque el órgano descentralizado de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural fue creado para dar autosuficiencia alimentaria a México y apoyar a los pequeños productores del campo en las comunidades más pobres del país. Cuando lo supo, dio "la instrucción de que se presentara la denuncia en la Fiscalía desde el inicio", advirtió. Confiemos entonces, caerán los responsables. No los encubrirán (más).

4. Los de antes. Las investigaciones por el caso de corrupción en Segalmex suman 26 personas detenidas, además de 100 denuncias interpuestas por delitos como fraude y desvío de recursos en contra de 87 personas, entre ellas 41 exservidores públicos y 46 individuos más vinculados a estos hechos delictivos. Al participar en la conferencia mañanera, el procurador fiscal de la Federación, **Félix Arturo Medina**, señaló que los montos denunciados por delitos fiscales que envuelven los actos de corrupción en Segalmex, suman 9 mil 500 millones de pesos, una cifra menor a la difundida por medios extraoficiales. ¡Ah, bueno, menos mal! Nada de qué preocuparse.

5. Reforzada. El presidente **Andrés Manuel López Obrador** anunció que no se da por vencido y por eso, antes de terminar su mandato, "cuando inicie el nuevo Congreso, cuando entre la nueva Legislatura, antes de irme, voy a enviar una nueva reforma a la Constitución para que la Guardia Nacional siga siendo apoyada, formada, conducida por la Secretaría de la Defensa Nacional". El mandatario mencionó que en gobiernos pasados, en la Policía Federal había 40 mil elementos, y la mitad se dedicaba a labores administrativas. Recordó que, de acuerdo con el Inegi, la GN tiene el respaldo y la confianza de, al menos, 77 por ciento de la población. Que, ahora, el Legislativo pase las iniciativas sin errores, por favor.



ROZONES

Siguen jalando la madeja en BJ

Y el que no está cerrado es el caso contra el exalcalde de Benito Juárez, **Christian Von Roehrich**, a quien ayer se le notificó de una nueva orden de aprehensión en su contra. El panista, actualmente preso en el Reclusorio Norte, a quien señalan como parte del llamado "cártel inmobiliario" la Fiscalía General de Justicia obtuvo prisión preventiva, como medida cautelar, por la posible comisión del delito de uso ilegal de atribuciones y facultades continuado. La procuraduría capitalina refirió que tanto a Von Roehrich como a otro funcionario se les atribuye el posible otorgamiento de permisos ilegales de construcción, así como probables desalojos violentos; y que, se dijo, habrían extorsionado a empresarios, al solicitarles sobornos en efectivo y/o departamentos. ¿Hasta dónde o hasta a quién alcanzará esta indagatoria? Pendientes.

Colmenares y los ratones

"¡Ahí están sus ratones!", le espetó ayer la diputada de Morena **Inés Parra** al auditor superior **David Colmenares**, quien vio llover sobre sus hojas una decena de roedores de hule. El funcionario ayer acudió a la Cámara de Diputados a entregar el primer informe de auditorías a la Cuenta Pública de 2022 —tenía más de 450 días sin presentarse al recinto legislativo— y se encontró con varios reproches de legisladores. El principal, aunque no el único, fue el de la diputada Parra quien antes intentó ponerle en las manos una cacerola y lo retó a que la destapara "sin miedo". Que abriera la cloaca, le exigió, mientras llamaba al auditor "tapadera". Lo acusó de proteger a funcionarios de la pasada y de la actual administración antes de que éste entregara un primer reporte de auditorías que revelan un posible daño no por cientos de millones de pesos como en otras ocasiones, sino por 61 millones.

Que vienen renunciadas en el PRI

Con la novedad de que en las últimas horas ha ido tomando fuerza la versión de que figuras relevantes del PRI anunciarán su salida de ese partido el próximo lunes. Según esas versiones se trata de un desprendimiento importante encabezado por el senador **Miguel Ángel Osorio Chong**, en el que también estarían exgobernadores y otros legisladores. Es sabido que el legislador hidalguense se encuentra en una situación irreconciliable hacia la dirigencia nacional que encabeza **Alejandro Moreno**, a quien este trancazo no le cae en el mejor momento, pues se encuentra muy ocupado en la configuración y gestión del método para designar al candidato opositor. No es el único frente que se le abre, pues ayer mismo, y curiosamente también en Hidalgo, el exgobernador **Omar Fayad**, creó con el grupo de legisladores que renunciaron a su militancia en el PRI un "Grupo Plural Independiente". Pendientes.

Lupa a las cuentas de Ana Gabriela

Y a pesar de que el margen de señalamientos de la ASF en esta ocasión fue reducido, hubo una dependencia que de plano no se salvó de ser observada. Se trata de la Conade, a cargo de **Ana Gabriela Guevara**. Porque hasta ahora no ha podido comprobar la correcta erogación de 9.1 millones de pesos en el rubro de tecnologías de la información. Lo anterior, por un pago por 8.5 millones de pesos, que se hizo sin justificar "las cargas de trabajo del personal base que diera lugar a la contratación de personal bajo demanda". También por el pago de 9 mil 40 horas por el desarrollo de los sistemas de gestión escolar y el tablero de control del Órgano Interno de Control, los cuales no están operando ni cumplen con los objetivos del contrato y por penalizaciones no aplicadas por 523 mil pesos. Ayer se informó que en el caso de la Conade habrá que estar pendientes, porque hay más auditorías en proceso. Uf.



Contra la Ley DeSantis

Entra en vigor este sábado la llamada Ley DeSantis que transgrede derechos de migrantes en el estado de Florida. Este hecho, por lo pronto, permitió que las corcholatas de la 4T se subieran al tema y refrendaran su apoyo a los connacionales en Estados Unidos. Tanto **Claudia Sheinbaum**, como **Marcelo Ebrard** y **Adán Augusto López** refrendaron su apoyo a la comunidad mexicana y resaltaron la labor que ésta tiene en esa nación. El primero señaló además que se planean acciones legales para evitar que se violen las garantías de las personas. Entre las medidas que se aplicarán en Florida hay algunas que restringen el acceso a servicios médicos o a la educación. Pendientes de si el gobierno mexicano y otras voces relevantes asumen posiciones más activas de defensa de paisanos.

GN, el pendiente

Y el que no quita el dedo del renglón para que la Guardia Nacional sea parte de la Secretaría de la Defensa Nacional es el Presidente **López Obrador**. Y de eso dio cuenta ayer en la conmemoración del cuarto aniversario de la creación de esta corporación mayormente conformada por elementos de formación castrense. Por eso recaló que antes de terminar su administración, cuando inicie el nuevo Congreso enviará una nueva reforma con la que buscará que se dé esa adscripción. Ante varios miles de efectivos de la GN, nos comentan, el mandatario no obvió dar un raspón a la Corte a la que acusó de haber rechazado su propuesta "por cuestiones politiqueras". Además, insistió en el argumento que antes ya ha esgrimido: "No quiero que con el paso del tiempo se eche a perder esta institución, como sucedió con la Policía Federal, al depender de civiles ambiciosos, deshonestos, desleales al pueblo, no quiero que eso suceda". Ahí el dato.



BAJO RESERVA

La justicia es ciega, pero... ¿la auditoría también?

::::: Luego de la expectativa que generó que el auditor superior **David Colmenares** por fin acudiría a San Lázaro después de tres informes presentados de manera virtual, la primera entrega de resultados de la revisión de la cuenta pública de 2022 dejó a los diputados muy irritados. La ASF sólo detectó posibles irregularidades por 71 millones de pesos. Nos recuerdan



David Colmenares

que, por ejemplo, en 2018, el último año de **Enrique Peña Nieto**, ese órgano señaló más de 144 mil millones de pesos gastados de manera dudosa. ¿Será que de verdad ya se acabó la corrupción o que urgen servicios de optometría en el órgano fiscalizador del gasto público de la administración federal? Nos hacen ver que si bien las au-

ditorías se van aplicando por bloques, la manera en que don David las va organizando suele dejar fuera focos rojos como son ahora Notimex, la Conade o programas como el de Jóvenes Construyendo el Futuro. Nos cuentan que no sólo la oposición se quedó con cejas levantadas: hasta la legisladora morenista **Inés PARRA** fue a aventarle a Colmenares unos ratones de plástico y lo acusó de ser tapadera de la cloaca de corrupción.

AMLO evitó pase de revista de la Guardia Nacional

::::: Nos cuentan que tan desangelada estuvo la ceremonia por el cuarto aniversario de la Guardia Nacional, que al presidente **Andrés Manuel López Obrador** se le olvidó o no quiso pasar revista a los elementos convocados en el Campo Militar. Los organizadores, nos comentan, tenían listo el vehículo Humvee para el recorrido. Sin embargo, al llegar a Campo Marte, el Presidente se dirigió al presidium en compañía de los integrantes del gabinete de seguridad. ¿Será que la situación de violencia de los últimos días pegó en el ánimo presidencial? Eso sí, en su discurso, insistió en que la Guardia debe estar bajo el mando de Sedena.

Morena presiona a consejeros electorales "hostiles"

::::: Donde van en aumento las fricciones es en el INE, pues la representación de Morena no suelta a algunos de los consejeros electorales, a los que acusa de parciales. Nos cuentan que al partido guinda no le agradó la intervención del consejero **Jaime Rivera** en la Comisión de Quejas y Denuncias, puesto que se pronunció a favor de detener los recorridos de las corcholatas presidenciales morenistas por constituir actos adelantados de campaña. Tanto molestó a Morena que pidió que don Jaime "se excuse de las siguientes votaciones". El problema es que el consejero no vota en esa comisión porque no pertenece a ella, por lo que la solicitud no tiene ni pies ni cabeza. Pero la presión a los consejeros que consideran "hostiles" sí que se ve.

¿Se agotan Amilitos parlantes o los acaparan para el festejo?

::::: Nos reportan que luego de que el presidente **López Obrador** presumió en su mañana un *Amilito* parlante, el muñeco que repite algunas de sus frases famosas, en los puestos de venta del Centro Histórico prácticamente están agotados por un aumento súbito de demanda. Hay quienes afirman que simpatizantes corrieron a comprar muñecos, pero los comerciantes afirman que hubo algunos vivillos que compraron docenas para revenderlos más caros durante el festejo que encabezará hoy el presidente en el Zócalo por el quinto aniversario de su victoria electoral.





Sacapuntas

DEJAN EL PRI 4 SENADORES



CLAUDIA RUIZ MASSIEU

Se avecina una desbandada de senadores del PRI. Nos dicen que el próximo lunes, cuatro harán pública su renuncia, en una conferencia de prensa en conocido hotel de Polanco. Se trata de **Claudia Ruiz Massieu**, quien declinó participar en la contienda por la candidatura presidencial de Va por México, **Nuvia Mayorga**, **Miguel Osorio Chong** y **Eruviel Ávila**. Con su salida, la bancada priista quedaría sólo con cinco legisladores. Es decir, el mínimo.



ANDRÉS M. LÓPEZ OBRADOR

Nada de porras ni *aplausómetro* para las *corcholatas* habrá este sábado en el festejo por el quinto aniversario del triunfo electoral del presidente **López Obrador**, en el Zócalo. Morena y las autoridades involucradas en la organización del acto han solicitado que los únicos vítores y muestras de respaldo sean hacia el mandatario.



SANTIAGO CREEL

Nos cuentan que el diputado **Santiago Creel** no dará su brazo a torcer en su aspiración por la candidatura presidencial de Va por México. Se dice que sectores panistas lo están presionando para que decline y deje el camino libre a **Xóchitl Gálvez**, pero no cederá y se mantendrá en la competencia hasta el final.



DANTE DELGADO

DANTE NO TIENE PRISA

Por cierto, nos platican que el dirigente de Movimiento Ciudadano, **Dante Delgado**, se niega a adelantar los tiempos para definir a su abanderado presidencial. Ante el avance de las contiendas en Morena y en Va por México, varios emecistas proponen anticipar su proceso, pero el senador aplica el refrán "no por mucho madrugar amanece más temprano".



KATHERINE TAI

SE VERÁN EN CANCÚN

Encuentro trilateral sostendrá la secretaria de Economía, **Raquel Buenrostro**, con la representante comercial de EU, **Katherine Tai**, y la ministra de Comercio de Canadá, **Mary Ng**. Será el 6 de julio, en Cancún, durante la tercera reunión de la Comisión de Libre Comercio del T-MEC, y discutirán mecanismos para aumentar la competitividad en la región.

LAS PORRAS, SÓLO PARA AMLO



DE POLÍTICA
Y COSAS PEORES

CATÓN

afacaton@yahoo.com.mx



El estallido de un carro bomba en Guanajuato muestra que el mal del terrorismo llegó a México.

Terrorismo

Doña Nuncia, esposa de don Layo, pasó frente a una tienda de mascotas y vio que estaba en venta un loro huasteco a un precio verdaderamente bajo: 25 pesos. Le preguntó al dueño por qué lo daba tan barato. Explicó el hombre: “Estuvo en un burdel por varios años, y aprendió ahí todas las malas palabras que el castellano tiene, y algunas más en lenguas extranjeras. He tratado en mil modos de hacer que no las diga, incluso lo amenacé con acusarlo ante su mamá y su abuelita, pero ni por ésas. Sigue maldiciendo más que un carretonero de los de antes. Llévselo. Se lo doy con un descuento del 1 por ciento”. Doña Nuncia era incapaz de resistir una oferta. Habría comprado un dromedario si mostraba en la giba el cartel “Sale”. Así, se llevó el cotorro a su domicilio. Lo primero que dijo el loro al verse ahí fue esto: “Nueva casa. Nueva madama”. (La madama, también llamada en jerga de lenones “madrota”, “mariscalá” o “mamasanta”, es la mujer que regenta un prostíbulo, mancebía o lupanar). La señora se amoscó un poco, pero ya estaba sobre aviso, de modo que no reprendió al loro. En eso llegaron las tres hijas del matrimonio. Comentó el perico: “Nueva casa. Nueva madama. Nuevas muchachas”. Rieron las chicas, divertidas, pero tampoco eso le agradó a doña Nuncia. Poco después entró don Layo, su marido. Lo vio el cotorro y exclamó alegremente: “¡Hola, don Layito!”... Lo que enseguida voy a relatar debe haber sucedido, si la memoria no me engaña –últimamente se ha vuelto muy mentirosa–, el mes de agosto del 74. En aquel tiempo estaba yo en París, cuando París todavía era París y cuando yo todavía era yo. Había ido al cine, y al salir pasé por un *bistro*. Sentí deseos de entrar a cenar algo, pero ya era tarde, quizá las 11 de la noche, de modo que caminando me dirigí al Hotel Cusset, mi alojamiento, que estaba a la vuelta de la esqui-

na. Pasé frente al local del periódico *L'Aurore*, y me llamó la atención ver un auto compacto, color rojo, estacionado sobre la acera del edificio, en modo que me obligó a bajar de la acera para poder pasar. Llegué a mi habitación, leí algo y apagué luego la luz. En eso una tremenda explosión lo sacudió todo. Los vidrios de las ventanas de mi cuarto cayeron sobre la cama. Ni siquiera me vestí. En pijama bajé al lobby, donde ya había numerosos huéspedes, en bata o pijama también. Se nos dijo que un carro bomba había estallado frente al periódico que dije. Pensé que si me hubiera quedado a cenar en aquel *bistro* quizás el coche habría hecho explosión al momento de pasar yo junto a él. Conoci entonces, por experiencia de primera mano, los riesgos que trae consigo el terrorismo. Ese mal llegó ya a México, según lo muestra el estallido de un carro bomba en Guanajuato. Desde luego López culpará del hecho a los gobiernos anteriores, desde el de Acamapixtlí hasta el de Calderón –a Peña Nieto no lo mencionará–, pero lo cierto es que su aberrante política de abrazos, no balazos, sigue dando sus amargos frutos. Y ya no digo más, pues eso de “amargos frutos” sonó muy melodramático... Don Cucurulo, señor de edad madura, comentaba tristemente: “Todas las mañanas me levanto sintiendo los efectos de la noche anterior. Y resulta que la noche anterior no hice absolutamente nada”... Doña Joduncia le contó a su esposo don Martiriano: “Tuve una horrible pesadilla. Soñé que tú y Brad Pitt se peleaban por mí, y ganabas tú”... Exactamente a los 9 meses de casada la joven esposa dio a luz gemelos. El marido le advirtió al médico: “Espere uno más, doctor. Recuerdo bien que en la noche de bodas lo hicimos tres veces”... FIN.





Como antes de 2018, los periodistas en México tenemos hoy mucho trabajo e historias peligrosas por reportar.

El país que no cambió

Entre 2000 y 2018, muchos periodistas en México escribimos sobre neoliberalismo y corrupción. Encontramos que los hijos del Presidente tenían negocios con el gobierno, fortunas inexplicables, que los secretarios hacían viajes lujosos a cargo del erario, que altos funcionarios se reunían con traficantes y militares asesinaban civiles.

Publicamos, también, cómo desde las secretarías de gobierno se desviaron millones de pesos, cómo Los Pinos presionaba a las instituciones electorales y judiciales para colocar en puestos de poder a los amigos del Presidente, o entregaban a empresarios grandes negocios y, a medios afines, millones en publicidad oficial.

También revelamos el despilfarro en proyectos petroleros con pérdidas y malos manejos de campos petroleros. Y, por supuesto, seguimos las resistencias a la construcción de instituciones sólidas y contrapesos.

En lo local, reportamos cómo activistas y defensores de derechos humanos se enfrentaban a megaproyectos. Narramos los casos de periodistas que relataban sus comunidades, con mínimos recursos, y fueron asesinados por algún poderoso.

Contamos cómo políticos de oposición, periodistas y activistas eran espiados con sistemas de vigilancia financiados por el gobierno. Y encontramos recursos públicos en campañas políticas anticipadas, disfrazadas de procesos partidistas.

Desde 2018, muchos reporteros en México revelamos esto, también.

Encontramos las casas de un hijo del Presidente en Houston, y los contratos de los amigos de otro hijo. Hicimos la crónica de los viajes lujosos del jefe del Ejército y publicamos fotos de miembros del partido gobernante con jefes del narco.

Revelamos videos donde se ve a militares asesinando civiles en Tamaulipas. Probamos los desvíos de Segalmex, las presiones para la selección de consejeros del INE, la cercanía de nuevos ministros de la Suprema Corte con el gobierno, la compra de vacunas para

Covid a empresas creadas en oficinas virtuales en Suiza, los beneficios económicos para el Grupo Carso, de Slim, con el Tren Maya.

Contamos cómo el gobierno invirtió millones de pesos en un aeropuerto que apenas se usa, compró una refinería en Texas que operaba con pérdidas y construye una nueva refinería en el sureste cuyo costo es muy superior a lo planeado.

Hemos contado por qué las leyes propuestas por el gobierno en seguridad y materia electoral son un retroceso, por qué deben existir sistemas de transparencia y anticorrupción. Probamos que programas de vigilancia, como Pegasus, siguen usándose no para atrapar a criminales, sino para “hacer inteligencia” a las voces incómodas, ya no para Los Pinos, sino para Palacio.

En lo local, hemos revelado la violencia hacia activistas que pelean contra la deforestación, las minas, los trenes que afectan ecosistemas. Y seguimos contando cómo asesinan a periodistas que investigan corrupción y violencia.

Hemos relatado cómo se usa dinero de gobiernos para movilizaciones y espectaculares, cómo se privilegian candidatos y se violan leyes electorales.

¿Por qué, entonces, la oposición dice que hay una narrativa dominante, que la agenda política está bajo total control del Presidente y que, si gana Morena en 2024, es porque se trata de una elección de Estado?

El proceso electoral en México ya comenzó. Los periodistas tenemos, como otras veces, mucho trabajo e historias peligrosas por reportar.

Lo que cambió es quién está enfrente. Cambió la gran habilidad de los defensores del gobierno para atacar a la prensa y ningunear las revelaciones. Cambió la tímida respuesta de la oposición a los escándalos, la inhabilidad para contrarrestar la narrativa de “no somos neoliberales y no somos iguales a los an-

teriores” que llevó a Morena al poder y, muy probablemente, lo llevará de nuevo.

La oposición mexicana sigue instalada en el papel de víctima. Mientras tanto, asistimos a una elección interna, de Morena, que parece el único proceso de competencia que veremos en este ciclo presidencial.

La oposición podría organizarse, hacer autocrítica y planear una estrategia. No lo han hecho. Algunos opositores saben que se les acaba el tiempo. Saben que, antes de vencer a Morena, deberían vencer su incapacidad y desorganización interna. Tengo la impresión de que ni siquiera han logrado calibrar cuáles son sus errores, ni sus retos.





Hipólito y las dictaduras narcas...

Era abril del 2013, hace poco más de diez años. El poblado de La Ruana, en el municipio de Buena Vista, estaba literalmente bajo un sitio de guerra impuesto por el cártel de los Caballeros Templarios, tal como sucedía en varios ayuntamientos más de la Tierra Caliente de Michoacán: no había gasolina, no había gas, no entraban alimentos, medicinas, servicios sociales, médicos, nada. Los alcaldes estaban sometidos, las autoridades estatales corrompidas, el gobierno federal de Enrique Peña Nieto chapoteaba en sus frivolidades. El cerco paramilitar era la respuesta del grupo delincuencia ante la osadía de un puñado de limoneros y varios pobladores del lugar, que el 24 de febrero se habían levantado en armas para liberarse de la dictadura delincuencia.

La revuelta era encabezada por un sonriente señor de mirada chispeante que tenía unos lentes como de intelectual, portaba sombreros blancos o negros, y se llamaba Hipólito Mora.

—Están en guerra... —le dije, durante la segunda entrevista que acordamos.

No era una metáfora periodística. A unos cuantos metros había restos de la más reciente batalla: trocas quemadas con esas cruces rojas que identificaban a los Caballeros Templarios, montones de casquillos de grueso calibre regados por todos lados, manchas de sangre y pedacitos de piel humana chamuscados en la terracería, como grotescos chicles tatemados por el sol. *Sangre templaria, pieles templarias.*

—Me van matar, Juan Pablo... —me soltó Hipólito hace tres meses, cuando lo entrevisté para ver cómo estaban las cosas en Tierra Caliente, a diez años de aquel levantamiento. Era su premonición, que él veía como destino: “Me van a matar, Juan Pablo, porque no dejes de denunciar a todos”. A todos. A las nuevas dictaduras narcas: la del Cártel Jalisco Nueva Generación, la de Cárteles Unidos, la del grupo Los Viagras, y la indolencia (o colusión) de funcionarios de los tres niveles de gobierno. Y sí, este jueves pasado, una década después de aquellas cruentas pero libertarias imágenes de guerra, un comando de mercenarios asesinó a Hipólito.

Pero volvamos. Abril de 2013, aquella entrevista para el noticiero nocturno de *Ciro Gómez Leyva* en Milenio Televisión.

—Están en guerra, Hipólito...

—No en guerra, más bien nos estamos defendiendo. Nada más. Nosotros no estamos atacando a nadie. Nosotros no salimos a buscarlos a ellos. Nosotros estamos nada más cuidando el pueblo para que no entren, pero no estamos en guerra.

No tardaría mucho tiempo en darse cuenta de que sí estaban en guerra: un año más

tarde las autodefensas avanzaron por toda la región y derrotaron a los templarios, aunque poco después, gracias a la ineptitud del gobierno de Peña Nieto, muchos de los criminales se enquistaron en las autodefensas de todos los municipios (Tepalcatepec, Aguililla, Múgica (Nueva Italia), Apatzingán, La Huacana) y las corrompieron hasta degenerar en los grupos que hoy gobiernan y ensangrientan la región.

—¿Se van a morir a balazos? —le pregunté en 2013. —Si ellos quieren... Tenemos que defendernos. Tampoco si me llega alguien a matar me voy a dejar o me voy a cruzar de brazos. Yo tengo que hacer mi deber: defenderme.

Viejón bragado. Este jueves pasado quiso defenderse pero lo cocieron a punta de proyectiles calibre .50. Cerca de mil balazos. Y para que no quedara duda del mensaje de exterminio de la nueva dictadura narca en Tierra Caliente, el vehículo ardió hasta que el fundador de las autodefensas se calcinó.

Michoacán, primavera de 2013. Michoacán, verano de 2023. Miles de vidas perdidas después, ¿cuál es la diferencia?

La última entrevista que le hice a Hipólito, en la versión digital de la columna... ●

—Me van matar, Juan Pablo... —me soltó Hipólito hace tres meses.





UNAM: la otra sucesión y la corcholata favorita

Detrás de las campañas de golpeteo mediático, de agresiones porriles y de ataques a la UNAM y a su rector Enrique Graue, aparece la mano del vocero presidencial, Jesús Ramírez, quien filtra documentos a sus youtubers empleados para que con informaciones sesgadas o manipuladas intenten debilitar a la cabeza universitaria, con un objetivo político muy claro: disminuir la fuerza y el liderazgo de Graue y de ese modo acotar también su margen de maniobra rumbo a la sucesión en la Rectoría de la máxima casa de estudios que ocurrirá en noviembre de este año.

Es como si en la Universidad Nacional estuvieran confluyendo y mezclándose, al mismo tiempo, las dos sucesiones en marcha: la adelantada, que es la presidencial, cuyos aspirantes, corcholatas o precandidatos, están ya en campaña y moviendo sus fichas, y el relevo en el mando universitario, en donde hay ya también movimientos, aspirantes y grupos que se preparan para la batalla por la Rectoría.

Fuentes universitarias aseguran que el Gobierno de la CDMX es la mano negra detrás de los encapuchados del bloque negro universitario, que cada que quieren violentan impunemente lo que pueden dentro de la UNAM. En esto operan en las cloacas de la UNAM dos compadres, Arturo Chávez y Jaime Vázquez, el primero vinculado al gobierno capitalino.

La campaña negativa y el golpeteo contra el rector Enrique Graue desde Palacio Nacional obedece a dos factores: el primero, que López Obrador es-

tá convencido de que quien mueve los hilos de la política universitaria es el ex rector José Narro Robles, y el segundo, que Jesús Ramírez trabaja también para Claudia Sheinbaum, quien es no sólo la corcholata favorita, sino también la que más intereses y grupo tiene al interior de la UNAM y su sucesión interna. En todo caso, lo que queda claro es que la 4T esta vez sí va por la Universidad Nacional.

El problema es que López Obrador está mal informado. En estos momentos el rector Graue está mucho más cercano a su colaborador, el embajador ante la ONU, Juan Ramón de la Fuente, mientras que con el ex rector Narro ha habido distanciamiento, de acuerdo a lo que señalan fuentes universitarias.

Rosaura Ruiz, quien ya fue candidata a la Rectoría en 2015 y perdió contra Graue, hoy estaría impedida por las reglas universitarias para volver a aspirar al cargo por su edad, pues

ella tiene 72 años y la norma dice que los candidatos a rectores no deberán pasar de los 70 años. Pero eso no le impide estar volcada en estos momentos en apoyar a Sheinbaum y en impulsar también los prospectos afines a su exjefa para la Rectoría. Y en esa labor la apoyan dos exfuncionarios de la UNAM cercanos al doctor Narro: Enrique Del Val, exsecretario general universitario, y José Franco, actual director del Instituto de Astronomía.

El candidato más fuerte y visible que tendría en este momento el grupo ceuista afín a Sheinbaum sería el actual coordi-

nador de la Ciencia universitaria, William Lee, quien fue director del Instituto de Astronomía, en donde ha gobernado durante toda la vida la destacada y prestigiosa familia Peimbert-Torres, quienes tienen un vínculo muy cercano con la ex Jefa de Gobierno.

Así están en este momento las cosas en la confluencia de las dos sucesiones en marcha en la UNAM. Pero no todo está escrito. El anunciado regreso de Juan Ramón de la Fuente, quien esta semana hizo pública su decisión de dejar el gobierno de López Obrador, renunciando en septiembre a la embajada de México ante la ONU para regresar como académico a la Universidad Nacional, será sin duda un factor que incida en los movimientos sucesorios que vive la máxima casa de estudios. Y como ya lo dijimos, De la Fuente es en estos momentos el principal asesor y aliado político del doctor Graue.

Veremos cómo les resulta al Presidente y a Sheinbaum su estrategia de golpeteo y debilitamiento de Graue y si en su afán de desgastar al rector, como paso previo a su intento de tomar la UNAM, no le resulta contraproducente a López Obrador que, sin darse cuenta, podría estar fortaleciendo el poder de otros grupos y adversarios que tiene en la comunidad universitaria... Los datos cierran semana con Escalera. Semana positiva. ●



Queda claro que la 4T esta vez sí va por la Universidad Nacional.



POLÍTICA ZOOM

RICARDO
RAPHAEL

Para ambas, conseguir 150 mil apoyos no habría sido problema; el reto se encontraría en el mecanismo de elección primaria que se ha colocado como última estación del proceso para conseguir la candidatura de la oposición

¿Por qué se bajaron Lilly Téllez y Claudia Ruiz Massieu?

● Por qué se han bajado de la contienda por la candidatura presidencial del Frente Amplio por México algunas de las figuras mejor posicionadas? Claudia Ruiz Massieu estaba entre los tres primeros lugares del Revolucionario Institucional y Lilly Téllez se hablaba también entre las favoritas del Partido Acción Nacional.

Alejandro Moreno dijo que no entendía estas decisiones si las reglas para participar en el proceso de selección son “ultrafáciles”, ya que conseguir 150 mil firmas en las próximas semanas es muy posible.

Sin embargo, quienes se apartaron de este proceso no refirieron a esta aduana como el motivo del descarte. Tanto para Téllez como para Ruiz Massieu conseguir 150 mil apoyos no habría sido un problema. El reto se encontraría en realidad en el mecanismo de elección primaria que se ha colocado como última estación del proceso.

Es ahí donde estaría la trampa. ¿Quiénes son las personas que van a votar en las primarias? Ese padrón es el que genera la mayor desconfianza.

Tanto Lilly Téllez como Claudia Ruiz Massieu habrían preferido solamente la encuesta como método porque con ese instrumento habría sido más difícil que los aparatos clientelares cargaran los dados. Y tienen razón, la letra pequeña de la propuesta anunciada por los líderes del Frente Amplio permite suponer que las maquinarias conservaron ventajas.

En efecto, quienes tengan a su disposición las clientelas partidistas contarán con verdadera oportunidad de triunfo en la primaria.

Para entender esta dinámica vale la pena ponerle lupa a la confección del padrón final. En principio ese listado no es la suma de los padrones pertenecientes a los partidos que forman el Frente, pero una parte relevante de esos padrones van a configurar el cuerpo sustantivo.

Hay dos maneras de incorporarse a ese colegio. La primera es apoyar una precandidatura demostrando que no se pertenece a ninguno de los partidos externos al Frente. La segunda es apoyar una precandidatura demostrando que sí se milita en alguna de las tres fuerzas políticas opositoras asociadas.

La inscripción al padrón final comienza cuando alguna de las

personas aspirantes convence a una votante potencial de entregarle su apoyo. Esa persona se inscribirá en una plataforma capaz de discriminar en función de los criterios de militancia antes referidos.

Una vez inscrita, la persona pasará a formar parte de un gran colegio electoral cuya responsabilidad será ungrir la candidatura triunfadora. Por tanto, la persona que encabezará el Frente en 2024 será aquella que consiga haber inscrito una cifra mayor en el padrón final.

En esto radica precisamente el truco. Como dice *Alito*, conseguir los 150 mil apoyos es ultra fácil, pero no lo será sumar el mayor número de nombres al gran colegio electoral. La trampa no está en el piso (los 150 mil) sino en el techo que es ilimitado.

Si un candidato, por ejemplo,



Santiago Creel o Gustavo de Hoyos –por poner un par de nombres– consigue que 700 mil o un millón de personas les apoyen a través de la aplicación y, en contraste, Xóchitl Gálvez o Enrique de la Madrid se quedan satisfechos con el requisito mínimo, a la hora de competir en la recta final la asimetría entre el primery el segundo grupo será definitoria. Obviamente quien cuente con más dinero y más estructura aportará un número más amplio de personas al gran colegio electoral.

Se añade a esta circunstancia el problema del tiempo. Si este método se hubiese definido, digamos, hace seis u ocho meses, habrían sido más o menos equitativas las condiciones para consolidar el volumen necesario de votos para construir una candidatura competitiva.

Pero, cuando se cuenta con escasas diez semanas para la fecha última, únicamente quien cuente con estructuras previas conseguirá triunfar. Aquí es donde la distinción entre militantes de partido y personas sin partido se vuelve crucial.

No se requiere de mucha ciencia para asumir que, mientras los militantes de partido serán mayoría en el colegio electoral, las personas sin filiación terminarán jugando un papel testimonial.

En este punto es donde se asoma la mano de los dirigentes partidarios. Son ellos quienes tienen capacidad en la movilización del padrón partidista. Alejandro Moreno, por ejemplo, controla prácticamente 95 por ciento del Consejo Político Nacional. Esto significa, a su vez, que tiene ascendencia sobre un porcentaje similar de los consejos políticos estatales y municipales.

No es creíble que, en tal contexto de ventaja, *Alito* vaya a abstenerse de echar a andar su maquinaria para que el padrón priista que confluya al gran colegio electoral pese a favor de tal o cual precandidatura.

Aquí es donde se explica la razón por la que Claudia Ruiz Massieu abandonó la contienda. Dada la distancia política que ella tiene con *Alito* sería impensable suponer que una parte contundente del padrón priista pudiera apoyarla en la última estación. Esta circunstancia la habría arrojado casi por completo a los apoyos que, en tan poco tiempo, la actual senadora priista hubiese conseguido de entre las personas sin filiación.

Exactamente lo mismo habría ocurrido con Lilly Téllez. A pesar de que su nombre pesa en las encuestas, ella no tiene tal ascendencia dentro del aparato panista como para suponer que, en el momento decisivo, este pudiera favorecerla.

Sin un acuerdo previo con Marko Cortés y compañía, la candidatura de Lilly Téllez habría nacido muerta.

El jueves, Santiago Creel dijo que el método seleccionado entre los partidos y el Frente Cívico es el mejor posible porque se construyó a partir del consenso. El hecho de que se hayan bajado estas precandidaturas –y la probabilidad de que lo hagan varias más – demuestra que no existe dicho consenso.

Y no puede existir porque este método entrega toda la ventaja a las personas aspirantes que ya tienen un acuerdo con los actuales dirigentes de los partidos, mientras que coloca en situación irremontable a quienes no poseen, de entrada, ese capital político.

Este método no es para ingenuos, ni para quienes creen que con 150 mil firmas alcanza, mucho menos para los que, aun siendo queridos por la ciudadanía, no están en los afectos de Alejandro Moreno, Marko Cortés o Jesús Zambrano.

✉ @ricardomraphael

Quienes tengan a su disposición las clientelas partidistas contarán con la oportunidad del triunfo





La senadora sonorense anunció el miércoles que no contendría en las internas del Frente Amplio. JORGE GONZÁLEZ





El humor del Presidente

El presidente **López Obrador** anda de malas y se nota. El asesinato de **Hipólito Mora**, exlíder de las autodefensas en Michoacán, multiplicó las críticas a la estrategia de “abrazos, no balazos”, a la que se aferra a pesar de los resultados.

La realidad del día a día refleja que su gobierno está rebasado por el crimen organizado, que asesina, secuestra, extorsiona, roba y se exhibe a sus anchas.

Pero el tabasqueño evade responsabilidades. Lleva cuatro años siete meses en Palacio Nacional con la misma cantaleta: lo que ocurre en materia de inseguridad es culpa de **Felipe Calderón** (2006–2012) y de **Enrique Peña Nieto** (2012–2018).

“Lo heredamos”, dijo ayer, sin el menor rubor. La prueba reina de su alegato tiene nombre y apellido: **Genaro García Luna**, exsecretario de Seguridad Pública durante el gobierno de **Calderón**. Este hombre dejó el cargo en 2012. Fue arrestado y encarcelado en EU desde diciembre del 2019. Lo acusan de posesión y distribución internacional de cocaína.

Su figura es utilizada en los discursos oficialistas para justificar la incompetencia de los actuales responsables de la seguridad pública. Todo el mundo sabe que el Presidente tiene otros datos. Pero incluso las cifras oficiales lo contradicen. Hay más asesinatos que nunca. Las masacres, los cobros de piso, los ataques en las carreteras, el horror y el miedo, son cosa de todos los días.

Lo que más lo irrita –y no lo esconde– es que la prensa crítica exhiba el fracaso de su estrategia de seguridad de abrazos que, según él, “ataca las causas”, pero no reduce los asesinatos. La portada del periódico *Reforma* provocó ayer su ira. Le dedicó parte de la mañanera. Hizo que la desplegaran en la pantalla de la ignominia. Decía el título a ocho columnas: *Desafía el crimen*. Y abajo, las notas de los asesinatos de **Hipólito Mora** y el secuestro y muerte de **Jesús González Ríos**, dirigente municipal del PVEM en Copala, Guerrero.

“Es el *Alarma!*, nada más que dirigido a nosotros. Porque la revista *Alarma!*, que existía antes, pues era de pura violencia. Pero esto es dirigido a nosotros y a manipular. Es el *Alarma!* de nuestro tiempo. ¿Ustedes creen que una portada así se publicaba en la época de **Salinas**, de **Zedillo**, de **Fox**, de **Calderón**, de **Peña Nieto**?”, preguntó. Y siguió con ataques a **Jorge Ramos**, **Carlos Loret de Mola**, **Ciro Gómez Leyva** y **Carmen Aristegui**... sus clientes de siempre.

* El humor de **López Obrador** seguramente cambiará este sábado a las cinco de la tarde. En la plaza de la Constitución va a encabezar la celebración del quinto aniversario del “triumfo del pueblo”. Seguramente presumirá el “superpeso”, el alza récord en el salario mínimo, las familias beneficiadas por los programas sociales, defenderá los abrazos no balazos, repe-

tirá “no somos iguales”.

¿Y los 156 mil homicidios dolosos cometidos desde el 1º de septiembre de 2018? ¿Y el desastre en el sistema de salud, la escasez de medicamentos, el bajo crecimiento económico, la inflación, el cierre de las estancias infantiles, la desaparición de los fideicomisos?

¿Y el despilfarro en el Aeropuerto de Texcoco, desaire al Felipe Ángeles, el encarecimiento de Dos Bocas –que ya se inauguró, pero no ha refinado un sólo barril–, los 3.8 millones de pobres más, el fraude en Segalmex, las flagrantes violaciones al Estado de derecho?

De eso no va a hablar y, si lo hace, será para responsabilizar a otros. “Llevamos cinco años del triunfo y de gobierno cuatro años y medio. Imagínense, para enfrentar 36 años de corrupción, de saqueo, de contubernios, de impunidad... hemos avanzado muchísimo porque hemos trabajado de manera intensa”, dijo en la mañanera de ayer.

Y aún le quedan quince largos meses en Palacio Nacional. * **Luis Carlos Ugalde**, exconsejero presidente del IFE, es hoy el director general de Integralia Consultores, empresa de inteligencia política y legislativa. El pasado martes desayunamos con él. En la charla surgió el tema de los empresarios y sus preocupaciones ante lo que asoma de cara a las elecciones presidenciales del 2024. **Ugalde** habló de las dos inquietudes centrales de ese sector:

1. Que Morena obtenga mayoría calificada en las urnas para concretar las reformas que se le atoraron a **López Obrador** –electoral, eléctrica, Guardia Nacional, obras prioritarias del gobierno y las que se le ocurran– 2. La posible toma de decisiones estridentes por motivos electorales. ¿Ejemplos? La retórica contra Estados Unidos, las expropiaciones, la persecución política y el endurecimiento de los ataques a los ministros de la Suprema Corte de Justicia que no se han doblado.

La multitud que irá al Zócalo, ya lo verá, seguirá gritando junto con las *corcholatas* e invitados especiales: “¡Es un honor estar con **Obrador!**”





Cinco años

1. La construcción del Burj Khalifa: el rascacielos más alto del mundo ubicado en Dubái, tardó aproximadamente cinco años en construirse, desde su inicio en 2004 hasta su inauguración en 2010.

2. La serie de televisión *Breaking Bad* se emitió desde enero de 2008 hasta septiembre de 2013, duró exactamente cinco años y cautivó al público con su apasionante trama contando la historia del profesor de química convertido en narcotraficante Walter White.

3. El desarrollo del avión Boeing 787 Dreamliner: el proceso de desarrollo y producción del avión Boeing 787 Dreamliner duró alrededor de cinco años, desde su anuncio en 2003 hasta su primer vuelo comercial en 2011.

4. El proyecto Hubble, que involucró el lanzamiento y mantenimiento del telescopio espacial Hubble, se llevó a cabo desde 1990 hasta 1995, exactamente cinco años de operaciones y descubrimientos científicos.

5. **Brexit: el proceso de salida del Reino Unido de la Unión Europea se inició con un referéndum en junio de 2016 y se completó oficialmente el 31 de enero de 2020, lo que representa aproximadamente cinco años de negociaciones y trámites.**

6. El experimento Large Hadron Collider (Gran colisionador de hadrones): la construcción y puesta en marcha del LHC, el acelerador de partículas más grande del mundo, llevó aproximadamente cinco años, desde 2003 hasta 2008, cuando se realizó la primera colisión de partículas.

7. La existencia activa de One Direction como grupo musical duró exactamente cinco años, desde su formación en 2010 hasta la partida de **Zayn Malik** en 2015.

8. La crisis financiera mundial de 2008: la crisis financiera mundial comenzó en 2008 y tuvo un gran impacto en la economía mundial durante unos cinco años, hasta que la recuperación económica fue más estable.

9. La expedición espacial del astronauta **Scott Kelly**: el astronauta estadounidense **Scott Kelly** pasó casi cinco años en el

espacio a bordo de la Estación Espacial Internacional (ISS), regresó a la Tierra en 2016.

10. La Copa Mundial de la FIFA. La llamada Copa del Mundo se lleva a cabo cada cuatro años, lo que significa que un ciclo completo del Mundial generalmente cubre un periodo de alrededor de cinco años.

11. La misión Mars Science Laboratory, que incluyó el aterrizaje y exploración de Marte del rover Curiosity, duró desde noviembre de 2011 hasta noviembre de 2016, exactamente cinco años.

12. La hegemonía y el poder del Cártel de los **Beltrán Leyva** duró aproximadamente cinco años, desde la consolidación de su control territorial hasta la ejecución o captura de todos sus liderazgos.

13. **Brad Pitt** y **Jennifer Aniston**, una de las parejas que más cautivó a los medios y las audiencias duraron cinco años casados, de julio del año 2000 a enero de 2005.

14. El Imperio napoleónico, encabezado por **Napoleón Bonaparte**, existió desde 1804 hasta 1809 abarcando un periodo de cinco años. Sólo cinco años. Y era **Napoleón Bonaparte**.

15. Ah, Y **López Obrador**. En México, el periodo presidencial tiene una duración de seis años, lo que implica que cada administración abarca aproximadamente cinco años, considerando las elecciones y el periodo de transición durante su último año de gobierno. Lo que quiere decir que **López Obrador** ya entró en la recta absolutamente final de su sexenio. Porque para todos los presidentes de México el quinto año es, inevitablemente, el año del adiós.

El Imperio napoleónico existió desde 1804 hasta 1809, un periodo de cinco años. Sólo cinco.

